

# 更級への方旅

154

# 一歩踏まえた？

平安時代に書かれた日記文学「更級日記」。なぜ、当地の「更級」という地名がタイトルに採用されたのかについての理由は、終末部に「月も出でで闇に暮れたる姨捨になにとて今宵訪ねきつらむ（月も出ていないのですか」という和歌が出てくるためとよく説明されます。作者である菅原孝標女（以下、孝標女）が自分の境遇を重ねた「姨捨山」が更級にあることからの命名といふことです。シリーズ153で紹介した『藤原頬通の文化世界と更級日記』（和田律子著、新典社刊）を読み、理由はほかにもあるのではと思うようになりました。孝標女が執筆中に感じていた白のイメージ」を反映させやすい言葉が更級だったのではないでしょうか。更級日記の中で白色を効果的に使つて

いる表現があるからです。「更級」という言葉の持つ白のイメージと、創作上のイメージが重なっていたことも、「更級」を日記のタイトルに選ばせた補強理由である可能性があります。

▽白い山 水 砂 月光：

著者の和田さんが白色のイメージについて特にこだわって論考しているのは、孝標女が少女時代を過ごした東国（現在の千葉県市原市）から京都に帰る途中の東海道で見た「富士山」をめぐる記述です。そこでは富士山の姿を「紺青くわいせいを塗りたるやうなるに、雪の消ゆる世もなくつもりたれば、色濃き衣に、白き相着あわせたらむように見えて：」と記しています。和田さんはこの「白き相着」に注目しています。

【相着】とは重ね着を構成する一枚の

部にある富士山のふすま絵です（毎

和田さんは論考の中では触れないませんが、私は当時の都の人たちが白色に対し持っていた美意識も更級日記命名の背景にあるのはと思います。白は、神道の神官たちが着る装束の色です。詩歌を通じて日本人の美意識を考察した俳人、宮坂静雄さんの本「季語の誕生」(岩波新書)によると、和歌の代表的な主題である花や雪月は白色のイメージで共通しています(更級という言葉が想起させる白い色のイメージについてはシリーズ<sup>72</sup>で



This image is a traditional Japanese-style illustration of Mount Fuji. The mountain is depicted with its characteristic conical shape, covered in white snow on top and transitioning into orange and yellow hues near the base. The background consists of soft, horizontal washes of light blue and yellow, representing the sky and clouds. The entire scene is enclosed within a decorative border featuring vertical panels with greyish-blue patterns and red floral motifs. Two ornate tassel-like ornaments hang from the bottom of the border, one on each side of the central vertical axis.

つ特別な山としてとらえようとする  
孝標女の作家意識が働いた表現では  
ないかと和田さんは分析しています。  
富士山の記述のすぐ後には、川（大  
井川）の水の流れを「白」と紹介す  
るくだりがあります。「水の、世のつ  
ねならず、すり粉などを濃くして流  
したらむやうに、白き水はやく流れ  
たり」と、大井川を「白い水」が流  
れている川と記し、富士山の白色の  
イメージを増幅させています。水面  
に陽光が当たると、反射光で白色の  
空間になつたような感じがするので、  
孝標女はそうした感覚をこのように  
表現したのでしょうか。

白色はほかにも登場します。孝標  
女が東国から京の都に帰るまでの旅  
の記述の中で、浜辺の砂を「いみじ  
う白き」、月の光も「白く清げ」と言  
い表しています。「白い」とは記され  
ないものの、「月がいみじう明き」と  
描かれる場面もいくつもあり、これ  
も白色のイメージではないかと私は

富士山は都の人にとって特別な山で、靈山・神の山であつたそうです。そうした富士山のイメージが孝標女には「白き祖」、つまり威儀を正し盛装した高貴な男性老貴族の姿とみ見立てられた可能性があるということです。一方で、富士山は孝標女の時代にはよく知られていた「竹取物語」で天に上つていったかぐや姫をして、かぐや姫の手紙などを焼いた天に最も近い山として紹介されました。このことから「白き祖」は富士山を靈性と口マン性をあわせ持つ特別な山としてとらえようとする孝標女の作家意識が働いた表現ではないかと和田さんは分析しています。

富士山の記述のすぐ後には、川(大井川)の水の流れを「白」と紹介するくだりがあります。「水の、世のつなならず、すり粉などを濃くして流したらむやうに、白き水はやく流れたり」と、大井川を「白い水」が流れている川と記し、富士山の白色のイメージを増幅させています。水面に陽光が当たると、反射光で白色の空間になつたような感じがするので、孝標女はそうした感覚をこのように表現したのでしょうか。

白色はほかにも登場します。孝標女が東国から京の都に帰るまでの旅の記述の中で、浜辺の砂を「いみじう白き」、月の光も「白く清げ」と言いい表しています。「白い」とは記されないものの、「月がいみじう明き」と描かれる場面もいくつもあり、これも白色のイメージではないかと私は

という山とその近くを流れる水の流れ、月の光の組み合わせは、「姨捨」という山と千曲川の流れ、月という当地の3点セットともぴったりなのも意味ある関連だと思います。

右の写真は「さらしな」が都の人にとって白のイメージだったことを分かりやすく見せてくれる佐良志奈神社（千曲市更級地区）の社標です。神社名の面の左側の面に刻まれた和歌「月のみか露霜しぐれ雪までにさらしさらせるさらしなの里（月ばかりでなく露も霜もいつの間にか寒さで雪になり、さらしなの里に降つてゐる。ほんとうにその名前にふさわしく純白の美しい里であることよ」が白のイメージを強調していきます。京都の女性貴族歌人が江戸幕末、同神社宮司した。詳しくはシリーズ3をご参照ください。

発行 二〇二三年 一月七日  
編集 さらしな堂  
(代表・大谷善邦)  
〒三八九一〇八三  
長野県千曲市大字若宮一八四一六  
(旧更級郡更級村) 